

de l'OCDE, l'UNESCO et les agences du Commonwealth, et coordonné la participation de délégations canadiennes à diverses rencontres tenues par ces organismes. Une des plus marquantes a été la Conférence de l'UNESCO sur l'éducation des adultes, tenue à Tokyo en juillet 1972, où la délégation canadienne a fourni une collaboration distinguée. Des experts canadiens ont également assisté à des réunions de l'OCDE, notamment au Comité de l'Éducation et au Centre pour la recherche et l'innovation dans l'enseignement.

La bonne marche des échanges d'étudiants avec certains pays, dont l'Allemagne, la Belgique, la France, l'Italie, les Pays-Bas et la Suisse, ainsi que des programmes de bourses universitaires au sein du Commonwealth et de l'OTAN, est un autre objectif important. Dans le cadre de ces programmes bilatéraux et multilatéraux, le Ministère a accordé en 1972 environ trois cents bourses de recherche ou d'étude dont la gestion est en grande partie assurée par le Conseil des Arts du Canada, l'Association canadienne de l'Éducation et l'Association des Universités et Collèges du Canada (AUCC).

Notons aussi au chapitre de l'Éducation le travail essentiel de liaison assuré par le Ministère entre divers gouvernements ou les missions du Canada à l'étranger d'une part, et des organismes comme le Conseil des ministres de l'Éducation, l'AUCC et le public canadien de l'autre. On s'est efforcé d'en accroître l'efficacité en améliorant la qualité des renseignements donnés et de la documentation diffusée.

Dans le but de mieux faire connaître le Canada et sa culture à l'étranger, le Ministère encourage et facilite les séjours de professeurs et de stagiaires canadiens dans les universités étrangères où ils peuvent être chargés de cours. En 1972, des subventions de voyage ont été accordées à ce titre à plus de vingt universitaires canadiens invités par des institutions de haut savoir d'autres pays. De plus, une vingtaine de jeunes Canadiens sont allés enseigner l'anglais en France dans le cadre de ce programme, et le Canada a reçu en contrepartie un nombre égal de jeunes Français qui sont venus enseigner le français dans des provinces canadiennes d'expression anglaise.

## Échanges de personnes

En marge des questions internationales d'éducation proprement dites, le Ministère s'occupe de coordonner la mise en œuvre des échanges de jeunes de plus en plus nombreux entre le Canada et l'étranger; le bon fonctionnement de ce programme prend une importance grandissante. Réalisé conjointement avec le Secrétariat d'État, le programme Contact Canada a permis en 1972 à 360 jeunes Canadiens de faire un séjour de trois semaines dans huit pays, dont la Belgique, le Japon, la Pologne et la France qui ont envoyé en retour un nombre égal de jeunes au Canada. On a aussi collaboré à la mise en œuvre du programme Jeunesse-Canada-Monde subventionné par le Secrétariat d'État, grâce auquel 240 jeunes Canadiens ont pu séjourner cinq mois dans autant de pays. Le Ministère a aussi accordé pour la huitième année consécutive une subvention à la Société germano-canadienne Hanovre-Cologne, dans le but de faciliter le séjour d'étudiants allemands au Canada pendant l'été. Créé par le ministère de la Main-d'œuvre et de l'Immigration, ce programme répond à une initiative allemande en vertu de laquelle environ 400 étudiants canadiens sont invités à visiter l'Allemagne chaque année.

## L'UNESCO

Pour ce qui est de l'UNESCO, le Ministère coordonne la participation du Canada aux travaux de cette agence spécialisée des Nations Unies. Embrassant les domaines de l'éducation, des sciences naturelles, des sciences sociales et de la culture ainsi que de l'information, son activité retient l'intérêt de nombreux ministères et agences au Canada, tant aux niveaux fédéral et provincial qu'à l'échelon non-gouvernemental. Le Ministère sert d'intermédiaire entre toutes ces autorités canadiennes et le Secrétariat de l'UNESCO, dans le but d'assurer que ce dernier reçoive l'apport voulu d'expérience et d'expertise du Canada et que les organismes canadiens bénéficient à leur tour des travaux de l'UNESCO. Le Comité exécutif de l'UNESCO compte maintenant parmi ses membres un Canadien attaché à l'Université Laval, ce qui facilite davantage nos contacts avec cette organisation. Le Ministère est égale-